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E8_80_83_E5_87_BA_E8_c67_159245.htm 面对面 记者：学习在

你现在的生活中占有多大的比重？业余时间一般都有哪些兴

趣爱好？ 蔡小军：基本上占80%以上吧，现在学习课题还是

比较重的，导师要求也比较严格，我也不想因为自己影响老

师在学术界的良好声誉。 业余时间我会分出一部分给我的女

朋友，我有时候觉得挺对不起她的，没有很多时间陪她，不

过她很能理解我。下围棋、游泳等都是我的爱好，我还是希

望能够尽量将生活变得丰富一些吧。 记者：你现在忌讳向别

人说自己曾经是自考生吗？ 蔡小军：其实，我也走过一段心

路历程。刚拿到自考大专文凭的时候，每当别人问我的学历

时，我都宁愿告诉对方自己中专毕业，而不说自己是自考大

专毕业，我怕别人说我没有接受过系统的学校教育。后来才

知道那是自己的自卑心理在作怪，就像我当初没有上博士前

，我内心对博士充满了羡慕，可现在当我自己也到了这个位

置，我发现已经早已没有当初那份狂喜。 其实现在开始明白

，人背后有怎样的东西并不重要，本身是怎样的人才是最重

要的。或者说，一个人曾经怎样并不重要，关键是现在怎样

。所以我觉得每一个人，尤其是自考的朋友都应该怀有一颗

积极向上的心。 记者：现在很多孩子可能跟你当初有些类似

，因为家境等原因不能顺利完成学校教育，而选择了自考这

种途径，想对他们说些什么？ 蔡小军：其实，我一直觉得自

己是我国现行教育的幸运者，我的中专、硕士、博士念的都

是公费，这对于物质相对匮乏的我来说，是非常重要的。我



从19岁中专毕业就开始自立，在半工半读中完成了我的硕士

，进行着博士的学习。许多农村孩子是没有我这样幸运的，

贫寒的家境不得不让他们过早的离开校园，到社会上打拼。

我想对他们说，任何时候都不要放弃改变现状的可能，当“

大路”(学校教育)走不通的时候，有时候走“小路”(自学)一

样会到达目的地，只是需要自己多走几步，只是要走得辛苦

一些，在自学中你将获得一种“授之以渔”的能力，这种能

力，加上你保持乐观并自强不息的精神，你必将在未来的人

生道路上有所收获。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直

接下载。详细请访问 www.100test.com 


